
Ruiz-Tagle y el hidrógeno verde: "¡Esta 
es la verdadera transición energética! 

En el mercado eléctrico local hay varios 

actores mirando con interés las inver- 

siones de Iberdrola en hidrógeno verde. 

La firma es una de las líderes del nego- 

cio, con 50 proyectos en operaciones en 

Brasil, Australia, Estados Unidos y Reino 

Unido, entre otros. 

Y Ruiz-Tagle es considerado una de las 

voces importantes de la industria y que 

más creen en el avance de este combus- 

tible, cuya viabilidad económica sigue 

siendo fuertemente cuestionada en el 

mundo. “La economía del hidrógeno 

verde es limpia, atrae inversión y crea 

empleos de calidad en la región. ¡Esta 

tenía además entre sus accionistas a Previ, 

el poderosísimo fondo de pensiones de los 

trabajadores del Banco do Brasil, que tie- 

ne una cartera de inversiones por más de 

US$50 mil millones. 

En 2017 fue designado country manager 

de Iberdrola Brasil S.A. y presidente ejecu- 

tivo de Neoenergía. 

Dos años después le tocó liderar la sali- 

da a Bolsa de la firma, una operación que 

puso fin a varios años de sequía de nuevas 

aperturas en Sao Paulo y le dejó el camino 

abierto a otras eléctricas para que también 

emitieran acciones. 

En su debut bursátil, Neoenergía se es- 

trenó con una subida de casi el 10%, tras 

haber sido 4 veces sobresuscrita, según ar- 

chivos de la prensa brasileña de la época y, 

hasta la fecha, las acciones de la compañía 

casi duplican su valor. Pasaron de 15,65 

reales brasileños del día de la colocación, 

el 1 de julio de 2019 a 25,18 reales brasile- 

ños al cierre de esta edición. 

Fotógrafo de aves 
Criado entre el campo y los fogones del 

negocio de banquetería que llevaba su 

madre, el CEO de Iberdrola es reconocido 

entre sus amigos como un buen cocine- 

ro, experto en carnes, pastas y risotto, es- 

pecialmente. “Si hay algo que no se le da 

tan fácil, esos son los postres”, sostuvo un 

cercano que ha compartido con él algunas 

jornadas en su casa de Rupanco, donde 

viaja al menos una vez por año. 

Casado y con cuatro hijos, es hincha del 

Rangers de Talca y de la Universidad de 

Chile. Pero una de sus grandes pasiones es 

la observación de aves. Ha viajado a foto- 

grafiarlas a África, las Malvinas, el extremo 

sur de Chile, España y Brasil, entre otros 

destinos. 

En su entorno, algunos dicen que es uno 

de los chilenos no científicos que más sabe 

de pájaros y que su gusto por la naturaleza 

no solo se debe a la conexión con sus orí- 

genes maulinos, sino que también a una 

creencia más íntima de que en la natura- 

leza está la sabiduría. 

Aunque no milita en la DC, Ruiz-Tagle 

siempre ha sido cercano a ese mundo. No 

es familiar del expresidente Eduardo Frei 

Ruiz-Tagle, pero su padre era un demócra-   

es la verdadera transición energética!”, 

puso el ejecutivo en su cuenta de Linke- 

din al anunciar en febrero pasado el ini- 

cio de las obras de la mayor planta de hi- 

drógeno verde de ese país, en Castellón 

(Valencia) a través de un emprendimien- 

to conjunto entre Iberdrola España y BP. 

“España tiene la ocasión de situarse 

como referente tecnológico, impulsando 

la creación de una industria del hidróge- 

no renovable en Europa. Continuemos 

trabajando juntos para lograrlo. ¡El fu- 

turo no puede ser más que verde, como 

los colores de Iberdrola y bp!”, dice su 

posteo. 

ta cristiano bien conocido en Talca, por lo 

que casi toda su vida en Chile estuvo ligado 

a esa casa política. 

De ahí proviene también su amistad con 

el exdirector de la Conama y expresidente 

del Metro, el abogado Clemente Pérez. 

Los chilenos que estuvieron con él a fi- 

nes de mayo en Madrid constataron que se 

mantiene muy bien informado de la reali- 

dad local. Uno delos últimos libros que co- 

mentó haber leído fue “La Segunda Guerra 

Mundial”, del exmilitar británico Antony 

Beevor, quien también ha escrito sobre la 

guerra civil española y la revolución rusa, 

entre otros conflictos históricos. 

El cuarto apagón 
Ruiz-Tagle estaba en su oficina el 28 de 

abril pasado, cuando poco después de las 

12.30 p.m. hora local, España y partes de 

Portugal y Francia se quedaron sin luz en 

un apagón masivo que paralizó todo. 

Su primera medida fue enviar a su casa a 

todo el personal de la firma, porque muy 

rápidamente entendió -por su experiencia 

en otros tres blackouts vividos en Brasil y 

Chile- que una de las primeras consecuen- 

cias del corte de la electricidad sería el caos 

vial y de transporte. 

Desde entonces, ocupa parte importante 

de sus días en defender Iberdrola, la prin- 

cipal eléctrica de España, a quien el go- 

bierno y la empresa que opera el sistema 

-Red Eléctrica- han responsabilizado en 

parte por el megacorte. 

“En un sistema de operador único como 

el español, quien pilota el avión, quien es 

el director de la orquesta es Red Eléctrica”, 

sostuvo Ruiz-Tagle en una de sus últimas 

comparecencias en España, esta semana, 

por el caso. 

El CEO de Iberdrola España también 

había estado en la noticia a fines del año 

pasado, luego de las inundaciones que 

afectaron a Valencia por la megatormenta 

denominada Dana del 29 de octubre. La 

firma llegó rápidamente a la emergencia. 

“Se aplicaron correctamente los protoco- 

los”, explicó unos meses después Ruiz-Ta- 

gle, al anunciar el rediseño de la red eléc- 

trica de distribución en las zonas afectadas 

por la catástrofe con una inversión de 100 

millones de euros.Q   
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Cumpla o explique 
espués de más de una 

década de avances sos- 

tenidos —aunque len- 

tos—, la representación 

femenina en los direc- 

torios de las empresas 

chilenas ha retrocedi- 

do. Así lo muestra un estudio del ESE Bu- 

siness School que registró que en las em- 

presas Ipsa, la participación de mujeres 

en directorios cayó del 22,1% en 2024 al 

21% este año 2025. La tendencia a la baja 

fue ratificada por un reporte del Instituto 

de Directores de Chile que reveló que la 

participación femenina en los directorios 

de las empresas más transadas en bolsa 

tuvo un descenso del 2,33% en compara- 

ción al año 2024. 

Estos porcentajes pueden parecer mar- 

ginales, pero son simbólicos. Es la prime- 

ra vez en más de 10 años que se rompe la 

tendencia ascendente. Lo que parecía un 

progreso consolidado, resultó ser un equi- 

librio frágil que confirma la necesidad 

de contar con medidas que aseguren un 

avance sostenido. 

Para avanzar hacia una mayor equidad, 

el gobierno presentó en noviembre de 

2022 un proyecto de ley que propone au- 

mentar la participación femenina en los 

directorios sin cuotas rígidas ni sanciones 

inmediatas. Se inspira en el modelo com- 

ply or explain: las empresas pueden cum- 

plir la norma o explicar públicamente por 

qué no lo hacen. 

La iniciativa ha sido perfeccionada a lo 

largo de su tramitación legislativa. En ju- 

lio de 2024, el Ejecutivo presentó indica- 

ciones incorporando una cuota máxima 

sugerida del 60% para el sexo con mayor 

representación. Así, tanto hombres como 

mujeres podrían integrarse equitativa- 

mente. La Comisión para el Mercado Fi- 

nanciero tendrá un rol clave en su monito- 

reo, con la facultad de activar —a partir del 

sexto año— una cuota obligatoria transito- 

ria de cuatro años para las empresas que 

no cumplan con el estándar sugerido. Ya 

aprobado por la Cámara de Diputados y 

hoy en discusión en el Senado, el proyecto 

ha sumado además incentivos positivos: 

visibilizar y reconocer a las empresas que 

presenten buenos indicadores de equidad 

de género en sus directorios, otorgándo- 

les ventajas en el sistema de compras pú- 

blicas, y la creación de un Comité Asesor 

transitorio que articulará esfuerzos públi- 

cos y privados para convertir esta ley en 

una política efectiva y sostenible. 

Se trata de un camino gradual, razonable 

y evaluable. Pero, sobre todo, es un reco- 

nocimiento de que los cambios culturales 

no pueden descansar únicamente en la 

buena voluntad del mercado. 

Porque si tras varios años, el 36,4% de 

las empresas aún no cuenta con una sola 

mujer en su directorio, está claro que algo 

más que el mérito está en juego. Este dato, 

recogido en el Sexto Reporte de Indicado- 

res de Género en Empresas en Chile 2024, 

elaborado por los Ministerios de Hacienda 

y Economía junto a la Fundación Chile- 

Mujeres, evidencia que sin mecanismos 

institucionales, el progreso se estanca O 

retrocede. 

Y aquí vale una reflexión más amplia: las 

políticas públicas deben hacerse cargo de 

la composición de la sociedad y de su mo- 

mento histórico. Si la mitad de la pobla- 

ción chilena son mujeres, no es razonable 

que sigamos tratando su inclusión laboral 

como una política compensatoria, en lu- 

gar de verla como una condición básica de 

competitividad. De igual manera, si sabe- 

mos que Chile está envejeciendo rápida- 

mente, debemos dejar de ver la longevidad 

como un problema y empezar a construir 

una economía plateada que aproveche la 

experiencia y el potencial de las personas 

mayores. 

Esta semana fui invitada por Mujeres 

Empresarias a un desayuno con ejecu- 

tivas y directoras de distintos sectores. 

Compartimos diagnósticos, experiencias 

y, especialmente, una reflexión común: 

no podemos retroceder. En un país como 

Chile, cuya tasa de crecimiento y produc- 

tividad aún no alcanza cifras sostenibles, 

excluir talento por sesgo o comodidad es 

una decisión que no podemos permitir- 

nos. Ya en 2017, inversionistas globales 

como BlackRock comenzaron a exigir a 

las compañías explicar por qué no in- 

cluían mujeres en sus gobiernos corpora- 

tivos. No por corrección política, sino por 

convicción estratégica. 

De ahí que lo que está en juego con este 

proyecto no es solo un porcentaje máximo 

de representatividad por género, sino el 

tipo de economía y sociedad que quere- 

mos construir. Una que incorpore plena- 

mente a las mujeres en los espacios donde 

se diseñan decisiones estratégicas. Una 

que entienda que equidad no es caridad. Y 

si no estamos dispuestos a cumplir, al me- 

nos estemos dispuestos a explicar.
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